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В НОМЕРЕ

Собеседник

Событие

Священная 
обязанность — 
учить слову 
Божию

С. 3

Ярким святочным событием 
стала Архиерейская 

Рождественская елка 
в Покровске. В ней приняли 
участие более 250 человек.

Протоиерей Александр 
Мило ванов: «Каждый свя-
щеннослужитель, который со-
бирается говорить с паствой 
о Боге, должен иметь о себе 
такое же мнение: “гугнив 
я и косноязычен”».
С. 4

БОГ НАС  
НЕ ОСТАВИЛ

В ПОКРОВСКОЙ ЕПАРХИИ ЗАВЕРШАЮТСЯ 
СВЯТОЧНЫЕ ГУЛЯНИЯ.
ПО ТРАДИЦИИ ОНИ ПРОДОЛЖАЛИСЬ НА ПРИХОДАХ  
И В ВОСКРЕСНЫХ ШКОЛАХ С 7 ПО 19 ЯНВАРЯ

Воцерковление — 
у каждого по-своему
Так важно на пути воцерков-
ления встретить проводника, 
помощника, который под-
держит, укрепит, направит 
в нужную сторону. Поэтому 
рубрика «Вопрос — ответ» 
на протяжении многих лет 
остается одной из самых во-
стребованных в нашей газете. 
Сегодня на вопросы прихожан 
отвечает священник Алексий 
Талалаев.
С. 5

Заглянуть в себя 
и подумать о судьбах 
мира
Книга попадает в руки неслу-
чайно, даже если при первом 
соприкосновении с ней кажет-
ся, что никакой связи нет.
С. 6

ЕЛКА СОБИРАЕТ ДРУЗЕЙ

И это осознание, по слову Святейшего Патриарха Кирилла, 
должно укреплять нас в вере и благочестии

12+

Сегодня многим, кто опья-
нен успехами человеческого 
разума, кто высокомерно ду-
мает, что человеческие дости-
жения полностью ниспровер-
гают идею Бога, невозможно 
понять, почему Бог пришел 
в этот мир, приняв образ сла-
бого, уязвимого Человека. Бо-
лее того, этот слабый, уязви-
мый Человек на протяжении 
всей Своей земной жизни отре-
кается от того, чтобы опирать-
ся на какую-то человеческую 
или даже сверхчеловеческую 
силу, как предлагал Спасите-
лю диавол во время искуше-
ния. Но в одном Лице Господа 
и Спасителя роду человеческо-
му и всему миру были явлены 

две природы, Божественная 
и человеческая.

День Богоявления учит нас, 
что Господь, явивший Себя 
миру, в том числе через Богояв-
ление на реке Иордан, не ушел 
из этого мира, потому что ныне 
Он присутствует здесь Духом 
Своим Святым. И Богоявле-
ние, которое мы торжественно 
прославляем, не закончилось 
и никогда не закончится, пото-
му что Бог во Святом Духе вме-
сте с нами. Осознание факта, 
что Бог не оставил мира и рода 
человеческого, не оставил 
ни одного из нас, должно укре-
плять нас в вере и благочестии, 
в желании благодарить Бога 
и молиться Ему, в стремлении 

жить по закону, который Го-
сподь принес в мир, потому 
что, только следуя этому за-
кону, человек может обрести 
полноту жизни или, выражаясь 
обычным языком, подлинное 
счастье.

Пусть наша вера в Бога, 
Творца мира и всей Вселенной, 
Бога, явившего Себя во Иису-
се Христе, Сыне Своем, Бога, 
дарующего нам великую силу 
через действие Святого Духа, 
будет несокрушимой и помо-
гает нам идти по жизненному 
пути. И есть только одно усло-
вие, чтобы этот путь завершил-
ся полным благополучием: мы 
должны идти по нему так, как 
мы научены Господом, и пусть 

никакие человеческие соблаз-
ны, никакие ложные учения, 
никакая мода, никакие вре-
менные, преходящие идеалы 
не сбивают нас с этого пути. 
Мы должны отвергать все 
то человеческое, что входит 
в противоречие с Божествен-
ным законом, но с благодар-
ностью Богу принимать все то, 
что помогает нам укрепиться 
в вере, благочестии, мудрости 
и силе, столь необходимых для 
достойного прохождения жиз-
ненного пути.

Святейший Патриарх  
КИРИЛЛ.

Проповедь в праздник  
Крещения Господня
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1 февраля в Большом 
зале Саратовской государ-
ственной консерватории 
имени Л. В. Собинова прой-
дет концерт Архиерейского 
мужского хора Саратовской 
митрополии.

В концертной программе 
«Вся земля да поклонится 
Тебе и поет Тебе!» прозвучат 
богослужебные песнопения, 
колядки и другие произве-
дения.

Начало в 19:00.
Концерт приурочен к двад-

цатилетию коллектива.

В детском доме поселка 
Модино Озинского района 
состоялся рождественский 
праздник. По сложившейся 
традиции, в дни зимних ка-
никул ребят навестили на-
стоятель храма во имя свя-
тителя Николая Чудотворца 
священник Павел Миронец 
и участники православного 
объединения «Свет» при 
«Доме дружбы» села Ста-
рые Озинки. Дети посмо-
трели спектакль «Приклю-
чение Маши в стране льда». 
Сюжет постановки увлек 
зрителей в темное царство 
льда, которое было разру-

шено жертвенной любовью 
главной героини. Отец Павел 
рассказал детям о Рождестве 
Христовом, глубинном смы-

сле этого праздника. Ребя-
та с интересом пообщались 
с батюшкой и получили по-
дарки.

14 января в Покровске, 
в конференц-зале Епархи-
ального образовательного 
центра прошла литературно- 
музыкальная гостиная «Рож-
дества звезда сияет». По тра-
диции на праздничную встре-
чу собрались воспитанники 
воскресных школ, детских 
школ искусств, поэты, музы-
канты и гости. Юные и взро-
слые артисты представили 
творческие музыкальные 
и литературные номера. «Ро-
ждественская гостиная, как 
и всегда, прошла в теплой, 
дружеской, уютной обстанов-
ке. Все участники поддержи-
вали друг друга искренними 
улыбками, аплодисментами. 
С замечательными номера-
ми выступили и постоянные 
участники, и те, кто пришел 
на нашу гостиную впервые», — 
рассказала руководитель 

епархиального отдела рели-
гиозного образования и кате-
хизации Юлия Кабдуллаевна 
Земскова. «Танцем снежинок» 
вечер украсили воспитанни-
цы Образовательного центра, 
а ребята из Троицкой воскрес-
ной школы представили те-
матическую сценку. Ребята 
из воскресных школ «Арка-

дия», «Лествица», «Гефси-
мания», «Фаворский свет» 
исполняли песни, колядки, 
читали стихи, показывали 
мини-спектакли. И в каждом 
номере звучала радость о ро-
дившемся Христе Спасителе. 
Юные голоса искренне про-
славляли и благодарили Бога 
за Его любовь и милосердие.

15 января в Покровском 
епархиальном управлении епи-
скоп Покровский и Новоузен-
ский Фома провел совещание 
с руководителями и сотрудни-
ками епархиальных отделов.

Собравшиеся обсудили во-
просы, касающиеся организа-

ции ночного крестного хода 
на иордань в праздник Креще-
ния Господня, особенности со-
вершения богослужений в Кре-
щенский сочельник и в сам 
день Богоявления, а также 
детали проведения концерта 
Архиерейского хора, кото-
рый пройдет 21 января в 17:00 
в школе им. Ю. А. Гагарина.

Рождественский бал прошел 
в Покровске, в большом зале 
ресторана парк-отеля «Новый 
век». Он был организован вос-
кресной школой «Омофор» 
Покровского храма в партнер-
стве с АНО «МИРО: Милосер-
дие. Инклюзия. Реабилитация. 
Образование».

В мероприятии приняли учас-
тие более 60 воспитанников 
воскресной школы «Омофор» 
и подопечных «МИРО». Ребята 
кружились в танцах, как и по-
лагается на настоящих балах, 
участвовали в конкурсах, чита-
ли стихи.

Праздник не был бы таким 
ярким и увлекательным без 

участия театральной студии 
«Фантазия» с ее юными та-
лантливыми артистами. Свой 
вклад в торжество внесли и сту-
дия танца «ЕС!», и театральная 
студия «Аленький цветочек».

«Этот замечательный празд-
ник состоялся благодаря всем, 
кто принял участие в благо-
творительной рождественской 
ярмарке и в рождественском 
онлайн-марафоне. На собран-
ные средства были приобре-
тены нейротренажеры детям 
с особыми образовательными 
потребностями, сладкие подар-
ки, а также красочно оформлен 
зал», — рассказал благочинный 
Покровского округа и настоя-
тель храма в честь Покрова Бо-
городицы г. Энгельса священ-
ник Сергий Сивоплясов.

Более 100 сладких подарков 
собрано в рамках благотвори-
тельной акции «Дари радость 
на Рождество» кризисного 
центра «Под Покровом». В ней 
приняли участие большинство 
образовательных учреждений 
г. Энгельса. Также в течение ме-
сяца прихожане Свято-Троиц-
кого собора приносили в епар-
хиальный благотворительный 
центр сладкие подарки. Акция 
направлена на помощь буду-
щим матерям в трудной жиз-
ненной ситуации. Они также 

получили комплексную — гу-
манитарную, юридическую, 
психологическую — помощь. 
Многие неравнодушные жерт-
вователи обеспечили подопеч-
ных центра детским питанием, 
средствами детской гигиены, 
другими важными для ухода 
за младенцами вещами. Центр 
«Под Покровом» выражает 
благодарность всем неравно-
душным жертвователям, а так-
же комитету по образованию 
Энгельсского района, который 
возглавляет деятельный руко-
водитель Мария Анатольевна 
Свистунова.

Архипастырь

Рождественский 
бал

Милосердие

Церковь 
и общество

Творчество

У жителей села Каменная 
Сарма Ершовского района 
7 января двойной праздник — 
их храм в честь Рождества 
Христова отмечает престоль-
ное торжество. По традиции 
после Божественной литур-
гии совершается крестный 
ход, затем прихожане и го-

сти праздника разделяют 
общую трапезу. Так было 
и в этом году. Множество 
гостей из соседних сел, из Ер-
шова, Балакова, Покровска 
и Саратова прибыли в село 
Каменная Сарма, чтобы раз-
делить с настоятелем храма 
иеромонахом Герасимом 
(Шевцовым) и прихожанами 
радость о Рождении Спаси-
теля и в теплой обстановке 
встретить праздник.

Престольный 
праздник

Не пропустите!
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Рождение Сына Божиего 
Иису са Христа ознаменова-
лось появлением на небе но-
вой яркой звезды — она и стала 
символом фестиваля, который 
проходит во многих благочи-
ниях Покровской епархии. 
Ежегодно фестиваль «Свет 
Рождественской звезды» объ-
единяет творческие коллективы 
в Федоровском районе, в Алек-
сандрово-Гайском и становится 
яркой страницей в их творче-
ской биографии. Рождествен-
ские встречи собирают также 
взрослых и детей в воскресной 
школе храма Казанской иконы 
Божией Матери Александро-
ва Гая. «В центре нашей жиз-
ни — служение Богу. Но и место 
творчеству тоже есть. На при-
ходе, совсем не большом 

по численности, люди дружны, 
и праздник — повод собраться 
вместе, поддержать талантли-
вых детей», — отмечает насто-
ятель храма священник Сергий 
Буриков.

Много гостей в святочные 
дни было в Новоузенске в со-
боре во имя святой великому-
ченицы Екатерины. В просве-
тительском центре духовной 
культуры собора проходит вы-
ставка рождественских верте-
пов. Их мастерили детсадовцы, 
школьники и местные жители. 
В этом году было представлено 
60 работ, и приход совместно 
с районной администрацией 
провел конкурс на лучший 
вертеп. «Это была непростая 
задача — определить победи-
телей. Все очень старались, 
и видно, что авторы работ хо-
рошо знают евангельский сю-

жет», — рассказал настоятель 
собора протоиерей Александр 
Милованов.

Впервые в эти дни состо-
ялся рождественский шах-
матный турнир в Ершове. Его 
инициаторы — настоятель 
храма во имя святителя Ни-
колая Чудотворца священник 
Кирилл Бауков и главный 
тренер по шахматам г. Ершо-
ва С. В. Белохвостов — отме-
чают, что праздничное сорев-
нование вызвало большой 
интерес у шахматистов Ершов-
ского и Дергачевского районов. 
В ходе интеллектуального по-

единка за пальму первенства 
за одной доской боролись пред-
ставители разных поколений. 
Было сыграно несколько туров, 
по их результатам и определи-
ли победителей.

Череда святочных меропри-
ятий прошла в Архангельском 
благочинии в храме Феодоров-
ской иконы Божией Матери 
р. п. Озинки. «Святки — осо-
бое, праздничное время, когда 
есть возможность нести благую 
весть о рождении Богомладен-
ца Христа в Вифлееме всем 
и каждому, — говорит настоя-
тель храма протоиерей Стахий 

Жулин. — В эти дни у нас про-
ходит Феофаньевский фести-
валь „Вслед за Рождественской 
звездой”. Силами родителей, 
педагогов, прихожан храма 
для воспитанников воскресной 
школы, жителей района прово-
дится целый ряд мероприятий. 
Гости — участники сказочного 
представления — читают сти-
хи, поют песни и колядки, во-
дят хороводы. Больше 170 де-
тей посетили рождественские 
утренники».

А в Краснокутском благо-
чинии в селе Питерка состо-
ялся первый Рождественский 
молодежный бал. «Праздник 
организован при поддержке 
администрации района, Дома 
культуры, общеобразователь-
ной школы и школы искусств, 
наших гостей — хора Саратов-
ской семинарии, — говорит на-
стоятель храма во имя святого 
Архангела Михаила прото-
иерей Сергий Ясиновский. — 
Столько эмоций и встреч за не-
большой промежуток времени. 
Школьники будут вспоминать 
этот чудесный вечер с благо-
дарностью. А также гордиться, 
что они стали участниками пер-
вого бала на питерской земле!».

Э т о  б о л ь ш о е  с о б ы т и е 
не только для Покровской 
епархии, но и для города. Каж-
дый раз организаторы стара-
ются наполнить этот епархи-
альный праздник интересным 
и познавательным смыслом. 
До начала главного представ-
ления дети стали участниками 
интерактивной программы. 
Для них устроили игры и кон-
курсы, проверили их на знание 
рождественских стихов и коля-
док. За успешное прохождение 
ребят ожидали памятные суве-
ниры.

Пройти непростые испыта-
ния детям помогали родители. 
Многие посещают Архиерей-

скую елку уже не первый год, 
но каждый раз удивляются по-
новому. «Очень рады оказаться 
в атмосфере светлого праздника. 
На елке мы не впервые, но всег-
да это отлично организованное 
мероприятие, где показывают 
чудесные спектакли, которые 
надолго дарят положитель-
ные эмоции», — поделилась 
впечатлениями Елена Гирева, 
прихожанка Свято-Успенского 
женского монастыря.

Не раз в этот день юным го-
стям напомнили историю Ро-
ждества Христова, которая со-
вершилась больше двух тысяч 
лет назад в маленьком городе 
Вифлееме. И не раз взрослые, 
фотографируясь у наряженной 
елки с зимними персонажами, 
вспоминали свои счастливые 
моменты детства.

Разделить с ребятами и ро-
дителями рождественскую 
радость пришел епископ Пок-
ровский и Новоузенский Фома. 
Он угощал детей сладостями 
и наравне с ними участвовал 
в квесте: вырезал с ребятами 
снежинки, отгадывал ребусы 
и загадки.

Яркое действо развернулось 
в главном зале. «Шесть лебе-
дей и один Петя» — спектакль 
по мотивам сказки Ганса Хрис-
тиана Андерсена подготови-

ли педагоги и воспитанники 
разных групп Покровского 
епархиального образователь-
ного центра. Сюжет — рассказ 
о чудесах, которые происходят 
в наши дни. Главную роль ис-
полнил Иван Тужилкин, воспи-
танник Троицкой воскресной 
школы. Юный актер сыграл 
доброго мальчика Петю, у ко-
торого большая семья: мама, 
папа, бабушка и шесть сестер. 
Девочкам предстоит выступить 
на рождественском концерте, 
но денег для красивых нарядов 
у семьи нет. Тогда Петя прини-
мает решение: свои накоплен-
ные сбережения отдает бабушке 
на покупку ткани для платьев. 
При этом он расстается со своей 

мечтой — купить себе модный 
школьный рюкзак. Долгождан-
ный концерт состоялся: сестры-
балерины в новых платьях 
кружатся в вальсе снежинок. 
Но в Рождество, как известно, 
происходят настоящие чудеса, 
и Петя получает в подарок за-
ветный рюкзак.

Нет преград для любящего 
и доброго сердца — об этом 
рождественский спектакль. Он 
стал не просто представлением, 
а увлекательным разговором 
с юными зрителями об очень 
важных вопросах, ответы 
на которые порой непросто 
найти даже взрослому. А самое 
главное — он о вере в Бога и Его 
помощи.

«Сегодня мы все — немного 
дети, и в эти праздничные дни 
всем нам хочется верить в чудо. 
Но Господь посылает его толь-
ко тогда, когда мы по-настоя-
щему верим, что Он может его 
совершить. Тогда любая меч-
та может стать реальностью. 
Будем молиться, трудиться 
и верить Богу. Пусть чудо на-
полняет ваши сердца и вдох-
новляет вас на новые добрые 
послушания, мир, любовь, 
защиту друг друга», — желает 
со сцены владыка Фома и бла-
годарит за труды руководство 
школы, сотрудников епархи-
ального отдела религиозного 
образования и катехизации, 
режиссеров, педагогов, волон-
теров и юных артистов.

Спектакль украсили музы-
кальные номера. Священники 
Вячеслав Москалев и Александр 
Ермошин подарили зрителям 
замечательную композицию, 
казачий ансамбль из школы 
искусств с. Генеральское и кол-
лектив воскресной школы «Геф-
симания» исполнили народные 
и современные песни.

Рождественский сладкий 
подарок достался каждому 
из приглашенных ребят и юных 
артистов. Но самое главное — 
для них состоялась настоящая 
рождественская сказка.

Светлое время Рождества

Елка собирает друзей

Торжественное ночное богослужение, святочное колядо-
вание, детские концерты с чаепитием и сладкими подар-
ками — традиции празднования Рождества Христова 
похожи во многих храмах Покровской епархии. И все же 
на каждом приходе есть свои обычаи. Во многом имен-
но благодаря им из года в год создается неповторимая 
и узнаваемая атмосфера чудесного праздника.

Много лет подряд юных 
гостей собирает Архиерей-
ская елка в энгельсской 
общеобразовательной 
школе № 1. В этом году 
приглашения получили 
250 ребят — воспитанники 
воскресных школ храмов 
из разных благочиний 
Покровской епархии и по-
допечные центра «Мило-
сердие».

Людмила ПИТАЙЧУК

Людмила ПИТАЙЧУК



4 Церковная жизньСОБЕСЕДНИК 

Уста мои отверзи
— Отец Александр, семинари-
сты изучают гомилетику, и тео
ретически эту науку может 
познать каждый, но люди все 
разные, ктото от природы мо-
жет не обладать даром красно-
речия, вообще быть косноязыч-
ным. Как ему быть?

— «Гугнив и косноязычен» — говорил 
о себе величайший ветхозаветный про-
рок Моисей. «Господи, человек я не ре-
чистый, я тяжело говорю», — обращался 
он к Богу. А Господь ему отвечал: Кто 
дал уста человеку? Кто делает немым 
или глухим… не Я ли Господь Бог? Итак, 
пойди, и Я буду при устах твоих и научу 
тебя, что тебе говорить (Ис. 4, 11–12). 
И, действительно, Бог послал Моисею 
в помощь брата его Аарона, тот стал его 
устами, и вместе они смогли вывести 
израильтян из Египта.

Каждый священнослужитель, ко-
торый собирается говорить с паствой 
о Боге, должен иметь о себе такое же 
мнение: «гугнив я и косноязычен». 
Да, не все обладают даром проповед-
ника, но надо взывать к Богу, и Господь 
обязательно поможет. Когда искреннее, 
прочувственное слово идет от сердца 
к сердцу, от души к душе, люди легко 
прощают священникам какие-то за-
минки, ошибки в речи и с благодарно-
стью принимают это слово. Я, конечно, 
не могу сказать о себе, что я успешный 
проповедник, но у меня как у каждого 
пастыря есть священная обязанность не-
сти людям слово Божие, и учиться этому 
надо всю жизнь. В свое время святой 
праведный Иоанн Кронштадтский, да-
вая советы начинающим пастырям, го-
ворил, что прежде чем выходить на про-
поведь к людям, надо перекреститься 
перед престолом и сказать: Господи, от-
верзи уста мои, и уста мои возвестят 
хвалу Твою (Пс. 50, 17). Все совершает 
Господь, мы лишь орудие в его руках.

— Как достучаться до людей, 
чтобы слово Божие проникло 
в их сердца?

— Нужно понимать, что это Бог при-
водит людей к вере, а не проповедник. 
Задача пастыря — заронить зерно веры. 
Сам Господь сравнивает Себя с сеятелем, 
который вышел сеять, и, как известно, 

лишь четверть семян смогла укорениться 
и принести плод. А остальные, как сказа-
но в Священном Писании, видя не видят, 
и слыша не слышат (Мф. 13, 13). К сча-
стью, часто люди после службы подходят 
и говорят: «Вы сказали именно то, что 
меня сейчас особенно волнует». Господь 
промыслительно каждого ведет ко спа-
сению, но действует Господь через лю-
дей, через пастырей. Нести слово Божие 
с амвона — значит, вести людей к Богу.

Вперед в прошлое
— Скажите, на какие труды 
опирается священник прежде 
всего, готовясь выйти с пропо-
ведью, ведь толкований священ-
ных текстов множество?

— Есть такое явление, как согласие 
отцов Церкви. Они могут говорить 
об одном и том же разными словами, 
но не противоречат евангельскому 
благовестию и церковной догматике. 
Чтобы правильно понимать Священное 
Писание, надо руководствоваться прин-
ципом: «Вперед в прошлое».

— Это как?
— Желая понять текст Священного 

Писания, мы обращаемся, прежде все-
го, к древним толкователям, это самый 
достоверный источник. Люди в давние 
эпохи понимали священные тексты 
лучше, чем мы сегодня. К примеру, 
сектанты часто трактуют священные 
книги на свой лад, получается, сколько 
голов, столько и мнений. Но в Церкви 
существует предание, то есть передача 
информации через века, и эта традиция 
теперь запечатлена в письменных источ-
никах, мы ей и следуем.

— А кто для Вас является 
примером проповедничества, 
у кого Вы учитесь?

— В нашей Церкви много ярких про-
поведников, но тексты их проповедей 
неотделимы от них самих, от их лич-
ности. Приведу такой пример: любая 
проповедь митрополита Антония Су-

рожского обязательно касается твоего 
сердца. Его проповеди, простые, понят-
ные каждому человеку и очень глубокие, 
способны буквально менять сознание 
людей и приводить их к Богу. Но вот 
парадокс: очень сложно приводить его 
цитаты в своей проповеди. Этот пастырь 
уникален, до него еще надо дорасти.

Часто пользуюсь проповедями Свя-
тейшего Патриарха Кирилла, известного 
российского проповедника и педагога 
XIX века протоиерея Родиона Путяти-
на, сборниками проповедей протоие-
рея Григория Дьяченко и протоиерея 
Иоанна Толмачинского, митрополита 
Филарета (Вознесенского), митропо-
лита Владимира (Икима), протоиерея 
Димитрия Смирнова. Очень нравится 
слог священномученика протоиерея 
Иоанна Восторгова.

Близок мне по духу и грузинский ар-
химандрит Рафаил (Карелин), у него 
замечательные проповеди, в которых 
много философских размышлений.

Много лет назад я завел в компьютере 
папку, в которой сохраняю проповеди 
и толкования святых отцов, и когда 
надо, открываю ее.

Как по писаному
— А среди наших земляков 
были яркие проповедники?

— Вспоминаю старейшего клирика 
Саратовской епархии протоиерея Ва-
силия Байчика, Царство ему Небесное. 
В 2000 году после военного института 
я поступил в духовную семинарию и ал-
тарничал в храме во имя преподобного 
Серафима Саровского, где отец Василий 
был настоятелем. Там собрались заме-
чательные священники, ныне покойные 
протоиерей Всеволод Кулешов и про-
тоиерей Сергий Демешкевич. Каждый 
из них прослужил в Церкви более полу-
века. Имея огромный опыт, они очень 
тщательно готовились к проповедям. 
Отец Василий всегда записывал пропо-
веди в толстую тетрадь и по ней читал 
с амвона. Но это нисколько не мешало 
ему произносить слово Божие из глу-
бины сердца. У него я научился не сты-
диться составлять конспект проповеди. 
Так же, как в свое время поступали свя-
той праведный Иоанн Кронштадтский 
и архимандрит Иоанн (Крестьянкин).

Думаю, что рукоположивший меня 
архиепископ Александр (Тимофеев), 

мудрейший человек, неслучайно тре-
бовал, чтобы священники, которые 
не прослужили еще десять лет, никог-
да не произносили проповеди на вос-
кресной Литургии без конспекта. Это 
смиряет гордыню, ведь не редкость, 
что на начальном этапе недавно руко-
положенный священник думает, что 
чтение записанной проповеди уронит 
его авторитет «богослова». Как дейст-
вующий педагог я знаю, что хороший 
преподаватель всегда готовит письмен-
ный конспект урока, как бы твердо он 
ни знал тему.

Сейчас при составлении пропове-
ди на воскресное евангельское чтение 
использую не менее 8–10 источников 
других проповедников, при этом стара-
юсь привести несколько цитат из Апо-
стола, мнения святых отцов, примеры 
из житий святых и привязываю все это 
к современности. Если же священник 
перестанет использовать церковные 
источники для толкования священных 
текстов и начнет говорить от ветра главы 
своея, он может далеко уйти от истины.

— Допустимы ли в проповеди 
резкие, провокационные вы-
сказывания, такие, как иногда 
делает отец Андрей Ткачев?

— Церковь — это река, которую вброд 
может перейти цыпленок и в которой 
может плавать слон. Церковь вмещает 
в себя все, и в ней должны быть и та-
кие яркие священники, как отец Андрей, 
и простой сельский батюшка, который 
может сказать с амвона всего несколько 
слов от своего сердца. В храм приходят 
разные люди, с разным жизненным 
опытом, с разными нуждами и духов-
ными запросами. Одним нужна краткая 
проповедь, другие ждут от священника 
продолжительного и подготовленного 
слова. Это нормально, ведь Церковь — 
не казарма с ее принципом однообра-
зия, это семья, а в семье все люди раз-
ные. Проповедь наша должна звучать 
не только с амвона, а в любом месте. 
Где бы ты ни был — в храме, на улице, 
в общественном месте, ты должен быть 
готов всякому, требующему у вас отче-
та в вашем уповании, дать ответ с кро-
тостью и благоговением (1 Пет. 3, 15). 
И это христианский долг каждого свя-
щенника.

Беседовала Ольга СТРЕЛКОВА

Прикладная богословская дисци-
плина, которая изучает искусство 
проповеди, называется гомилети-
ка. Были ли искусными ораторами 
пророки Ветхого Завета? Необхо-
димо ли красноречие в пастыр-
ском служении и какой должна 
быть проповедь, чтобы дойти 
до сердца каждого прихожанина? 
Об этом — беседа с настоятелем 
храма в честь святой великомуче-
ницы Екатерины г. Новоузенска, 
магистром теологии протоиереем 
Александром МИЛОВАНОВЫМ.

Священная обязанность — 
учить слову Божию

ПРАВЕДНЫЙ ИОАНН КРОНШТАДТСКИЙ, 
ДАВАЯ СОВЕТЫ НАЧИНАЮЩИМ 
ПАСТЫРЯМ, ГОВОРИЛ, ЧТО ПРЕЖДЕ ЧЕМ 
ВЫХОДИТЬ НА ПРОПОВЕДЬ К ЛЮДЯМ, 
НАДО ПЕРЕКРЕСТИТЬСЯ ПЕРЕД ПРЕСТОЛОМ 
И СКАЗАТЬ: «ГОСПОДИ, ОТВЕРЗИ УСТА МОИ, 
И УСТА МОИ ВОЗВЕСТЯТ ХВАЛУ ТВОЮ» 
(ПС. 50, 17). ВСЕ СОВЕРШАЕТ ГОСПОДЬ,  
МЫ ЛИШЬ ОРУДИЕ В ЕГО РУКАХ.
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Воцерковление —  
у каждого по-своему

— С чего должно начинать-
ся воцерковление? С молитв, 
исповеди и Причастия, чтения 
Евангелия и Закона Божия? 
Или со всего сразу?

— Воцерковление у каждого человека 
начинается по-своему. Кого-то приво-
дят в храм беды: болезни, потери, какие-
то несчастья или нестроения в семье. 
Редко когда кто-то приходит в храм 
от радости. Кто-то начинает воцерков-
ление потому, что душа ищет чего-то 
большего, чем дает мирская жизнь. Ес-
тественно, сразу возникают вопросы: 
что в первую очередь надо делать чело-
веку, который решил воцерковляться? 
На мой взгляд, с участием в таинствах, 
таких, как исповедь, Причастие, в дан-
ном случае стоит немного повременить. 
В первую очередь человеку следует на-
чать ходить на службы — на вечерние 
богослужения и на Литургии. Почитать 
Новый Завет, обязательно с толковани-
ем и Закон Божий. Узнать, в каком хра-
ме есть воскресная школа для взрослых 
или курсы для взрослых, и начать их по-
сещать, чтобы лучше узнать свою веру, 
понять, куда именно ты хочешь прий-
ти, в Кого ты будешь верить? Верить 
не просто в какого-то абстрактного бога, 
мы должны точно понимать, Кто наш 
Бог, уметь давать отчет в своей вере, как 
говорил апостол Петр. И вот уже после 
того, как человек узнает об устройстве 
храма, основах своей веры, таинствах, 
поймет, что такое Церковь, а Цер-
ковь — это не просто здание, постро-
енное на земле, это более масштабное 
всеобъемлющее явление, тогда он уже 
более осознанно сможет подготовиться 
к исповеди, к первому Причастию. Под-
ходя к Чаше, он уже будет понимать, 
в чем он принимает участие, для чего 
он это делает. Поэтому первые шаги — 
как можно больше узнать о своей вере.

— Можно ли молиться за не-
крещеных и иноверцев, участ-
вующих в СВО?

— Есть молитва церковная, а есть 
молитва частная, домашняя. На цер-

ковной молитве, в храме, такие люди 
не поминаются, потому что они не яв-
ляются частью Церкви. То есть на мо-
лебен, на Литургию записки с именами 
таких людей подавать нельзя. Остает-
ся домашняя молитва. В принципе, ни-
кто не запрещает вам дома помолиться 
о том, чтобы Господь сохранил вои-
нов, о которых вы просите. Но нужно 
учитывать кое-какие моменты. Если 
мы говорим об иноверцах, то здесь 
понятно — человек с рождения жи-
вет в другой вере, в другой культуре, 
у него другая религиозность, отлич-
ная от нашей, но она все-таки имеется. 
А если человек неверующий, некре-
щеный, то возникает вопрос: почему 
он так живет? Допустим, родители 
ребенком не покрестили, но почему 
он, став взрослым, сам не принял 
Крещение? Может быть, ему это во-
обще неинтересно? Или он отрицает 
Бога? Тогда, наверное, молитва о нем 
будет проявлением неуважения к его 
воле. Но все-таки, если у родных есть 
желание, потребность, то им никто 
не запретит дома молиться о своих 
близких. Молитва — это проявление 
любви. А проявления любви всегда 
уместны.

— Стала нести послушание 
в храме и замечать недостат-
ки священников. Осуждаю их, 
теряется доверие к священно-
служителям, что делать?

— Зачастую люди, приходя в храм, 
желают увидеть здесь святых, безгреш-
ных людей. А видят людей обычных, 
со сложным характером, с какими-то 
плохими наклонностями, слабостя-
ми, страстями. И священники — тоже 
обычные люди. Сталкиваясь с этой ре-
альностью, люди разочаровываются: 
«Я думал, у вас все святые, а у вас — 
как и везде». Но люди везде одина-
ковы. Мы, становясь священниками, 
не с неба спускаемся и безгрешными 
не становимся автоматически, едва пе-
реступаем порог храма. Поэтому чело-
веку, который видит несовершенства 

людей Церкви, можно посоветовать 
все время напоминать себе о том, что 
священник, как и его прихожане, со-
стоит из плоти и крови, так же подвер-
жен грехам, страстям. Да, мы — свя-
щеннослужители — должны являть 
собой образец святости, но мы всего 
лишь идем этим путем, и на нем у каж-
дого бывают периоды взлетов и пе-
риоды падения. Если человека, кото-
рый трудится в храме, видение этого 
оскорбляет, если человеку тяжело эту 
реальность признавать, всегда можно 
сменить работу. Но прежде я бы пред-
ложил за этого священника, которого 
он осуждает, помолиться. Почему это 
важно? Потому что осуждение не при-
носит никакой пользы душе челове-
ка. Нужно вспомнить, для чего мы 
пришли в храм? Следить за другими? 
Подмечать, как они себя ведут, какова 
их жизнь, в чем они поступают непра-
вильно, выносить это все на суд? Мне 
понравились слова отца Димитрия 
Смирнова, ныне покойного, когда 
его спросили про осуждение, в том 
числе и осуждение священника. Он 
ответил: «Мы можем судить только 
о том, что мы знаем. Если мы в дру-
гом человеке увидели какой-то грех, 
какую-то страсть, ее осуждаем, значит, 
она и в нас сидит. Просто мы этого 
не замечаем».

Христианин в первую очередь дол-
жен смотреть на себя, на свою жизнь, 
на свои недостатки, постараться их ис-
правлять. Если он видит недостатки 
ближнего, значит, он должен молиться 
за него, понимая, что он такой же не-
мощный, как и ты сам. Будем помнить 
слова Господа: Какою мерою мерите, 
такою отмеряно будет вам (Мк. 4, 24).

— Может ли христианин обра-
щаться к психологу, психиатру 
или психотерапевту?

— Конечно, если у человека есть 
такая необходимость. К сожалению, 
у нас в стране пока нет культуры об-
ращения к таким специалистам, она 
только формируется. Зачастую люди 

стыдятся обращаться за помощью, бо-
ятся, что узнают на работе и дома, что 
у него имеются какие-то проблемы. 
Хотя в этом нет ничего постыдного, 
мы же обращаемся к врачам, когда 
нужно полечить зубы или когда мы за-
болели гриппом. А душа тоже болеет, 
и ее нужно лечить, и лечить должны 
специалисты. У верующих людей дру-
гая крайность: «Мы же в храм ходим, 
Господь исцелит». Да, действительно, 
Господь исцеляет, но иногда бывают 
ситуации, когда человек приходит 
в храм с уже надломленной психикой, 
с какой-то тяжелой психологической 
травмой. По разным причинам это 
бывает: затяжные болезни близких, 
утраты, насилие. Все это откладывает 
на личность определенный отпечаток, 
и, приходя в храм, человек начинает 
вести неправильную духовную жизнь. 
А неправильная духовная жизнь усу-
губляет и духовные проблемы, и ду-
шевные. И нередко человек загоняет 
себя в такое тяжелое состояние, что 
ему и церковная жизнь не в радость. 
Вот он в Церкви, с Господом, вроде он 
должен радоваться, а он не радуется… 
И в таких случаях помощь психолога 
или психиатра должна быть.

В идеале, конечно, психолог и свя-
щенник или психиатр и священник 
должны сотрудничать. Но на практике 
такое соработничество не часто встре-
тишь. Но если человек, допустим, ре-
шается пойти к психологу и спрашивает 
священника, стоит ли ему это сделать, 
то священник не должен этому желанию 
препятствовать, запрещать, чтобы не на-
вредить человеку. Священник может 
судить о делах духовных, но не о ду-
шевных, если только у него нет специ-
ального образования. В моей практике 
бывали случаи, когда человек обращал-
ся к психологу, решал с его помощью 
свои психологические проблемы, и его 
духовная жизнь тоже налаживалась.

Подготовила Татьяна УЮТОВА

Церковная жизнь — многогран-
на, наполнена разнообразными 
событиями, традициями, которые 
порой не совсем понятны тем, кто 
только переступил порог храма. 
У человека, начавшего познавать 
свою веру, очень много вопросов, 
сомнений, страхов что-то сделать 
неправильно. И так важно на этом 
пути встретить проводника, по-
мощника, который поддержит, 
укрепит, направит в нужную сто-
рону. Поэтому рубрика «Вопрос — 
ответ» на протяжении многих лет 
остается одной из самых востре-
бованных в нашей газете. Сегодня 
на вопросы прихожан отвечает 
священник Алексий ТАЛАЛАЕВ.
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1. Архимандрит  Иов  (Гуме-

ров), протоиерей Павел Гумеров, 

священник  Александр  Гумеров. 

«Закон Божий».

2. Архиепископ  Аверкий  (Тау

шев).  «Руководство  к  изучению 

Священного Писания Нового  За-

вета. Четвероевангелие».

3. Архимандрит  Иоанн  (Кре-

стьянкин). «Опыт построения ис-

поведи».

4. «Толковый молитвослов».

Советуем 
почитать
Тем, кто делает  
первые шаги в храме
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Заглянуть в себя  
и подумать о судьбах мира

Книга о самом себе
В последнее время люди стали актив-

но интересоваться психологией, зани-
маться самопознанием, самоанализом. 
Я всегда с осторожностью относилась 
к психологии, но, почитав отзывы 
на книгу «В тебе есть всё» Татьяны 
Фишер, подумала, что можно рискнуть 
и познакомиться с ней.

Татьяна Фишер — практикующий 
клинический психолог, телесно-ори-
ентированный терапевт, ведущая 
групп, писатель и трижды мама. О те-
рапии Татьяна говорит так: «Это лич-
ное путешествие клиента, а психолог 
скорее идет рядом и светит в разные 
стороны фонариком, упрощая поиски. 
А еще психолог в незнакомые и пуга-
ющие внутренние пространства ходил 
сам и знает дорогу назад. Он может 
помочь правильно задать себе вопрос, 
а это уже, как известно, половина от-
вета. И не боится чужой боли и ран, 
потому что у самого в этих местах 
есть шрамы».

Книга «В тебе есть всё» состоит 
из 175 коротких эссе, каждое из кото-
рых посвящено теме, касающейся от-
ношений с Богом, с собой, с родствен-
никами, близкими и не очень людьми. 
Блок «Тетрадь для самопознания» 
ориен тирована на практическую работу. 
К каждому очерку имеется вопрос или 
задание, выполнив которые человек, 
вероятно, узнает о себе что-то новое, 
и в результате, по словам автора, к кон-
цу прочтения читатель получит книгу 
о самом себе. И в этом, пожалуй, главная 
особенность труда Татьяны Фишер.

Я слышала, что книги попадают 
в наши руки неслучайно, даже если 
при первом соприкосновении с ними 

кажется, что никакой связи нет. 
И в очередной раз я убедилась, что 
это именно так.

Когда я только начала читать книгу 
«В тебе есть всё», была уверена, что 
очень быстро ее осилю. Но на чтение 
ушло гораздо больше времени, чем 
я рассчитывала. Если сначала я продви-
галась от главы к главе с осторожно-
стью и даже недоверием, то постепенно 
начала ловить себя на мысли, что мно-
гое, о чем пишет Татьяна, откликается, 
поэтому я останавливалась почти после 
каждой главы и думала о прочитанном, 
примеряла то, о чем узнала, на свой 
пока небогатый опыт и рассказы окру-
жающих меня людей. Безусловно, есть 
моменты, в которых я бы не согласи-
лась с автором, какие-то меня даже от-
толкнули, но многое глубоко тронуло. 
Особенно отозвались главы, в которых 
автор описывает свой опыт материнст-
ва. Прочитав их, я во многом поняла 
своих родителей. Понравилось, с каким 
трепетом и доверием написаны эссе 
о Боге и вере. Иногда я ловила себя 
на тонком разочаровании — некото-
рые главы оказались слишком лако-
ничными, а хотелось почитать об этом 
побольше, потому что в них поднима-

лись очень важные для меня вопросы. 
А в каких-то эссе, на мой взгляд, мож-
но было бы и сократить подробности, 
не обо всем стоит говорить настолько 
открыто. Но это все детали, а в целом, 
я уверена, что книга «В тебе есть всё» 
Татьяны Фишер может подарить чита-
телю действительно необычный лите-
ратурный опыт и опыт самопознания.

Так что же не так  
с этим миром?

Книга Гилберта Кита Честерто-
на «Что не так с этим миром» — это 
сборник социально-философских эссе, 
и как только я увидела ее на сайте 
издательства, сразу решила, что мне 
обязательно нужно ее прочитать. С ав-
тором я знакома давно — по сборнику 
«Все рассказы об отце Брауне». Это 
британский классический детектив, 
ценность которого не столько в зани-

мательных расследованиях престу-
плений и тонком английском юморе, 
но в глубоком христианском под-
тексте, который выводит эту книгу 
в разряд особенных. Прототипом отца 
Брауна, чьи дедуктивные способности 
так блестяще описал Честертон, стал 
священник Джон О’Коннор. Он был 
другом Гилберта Честертона и сыграл 
ключевую роль в обращении писателя 
к христианству.

Читая «Что не так в этом мире», 
понимаешь, что существуют дейст-
вительно вечные вопросы, которые 
актуальны и во времена Честерто-
на (конец XIX — начало XX века), 
и в наши дни. В своей работе, напи-
санной в 1910 году, Честертон иссле-
дует проблемы современного ему об-
щества и довольно жестко критикует 
теории и идеологии, которые, по его 
мнению, привели к негативным по-
следствиям для человеческой жизни 
и общества в целом. Сочетая глубину 
и легкость, юмор и проницательность, 
он выражает свои мысли о роли семьи, 
образования, политики и предлагает 
свои решения для преодоления про-
блем. И главное решение, доступное 
каждому, — это изменить себя. И тогда 
в этом мире точно что-то изменится.

С первых же глав читателя пленяет 
фирменный стиль Честертона — тонкий 
британский юмор, который помогает 
осваиваться в том сложном философ-
ском пространстве, в которое писатель 
нас вводит.

Я рекомендую иметь книгу «Что 
не так в этом мире» в домашней би-
блиотеке. Она может стать умным, 
глубоким собеседником для читателя 
любого возраста, особенно в тот пе-
риод, когда идет мучительный поиск 
ответов на те самые вечные вопросы. 
Лично для меня эта книга стала свое-
образным руководством, как реагиро-
вать на изменения в собственной жизни 
и обществе в целом, и еще одной встре-
чей с писателем, чье творчество меня 
очень заинтересовало.

Подготовила Ксения АЛЕКСЕЕВА

Какой должна быть книга для 
современной молодежи? Хороший 
вопрос, ведь сейчас мы живем 
в бесконечном потоке самой разной 
информации, поэтому нужно тща-
тельно выбирать то, чем наполнять 
душу. А в юном возрасте это осо-
бенно важно. В попытке найти, что 
почитать на каникулах, я заглянула 
на сайт православного издательст-
ва «Никея», где меня заинтересова-
ли две книги: «В тебе есть всё» пси-
холога Татьяны Фишер и новинка 
«Что не так с этим миром» Гилберта 
Кита Честертона.

Через боль человек взрослеет. 
Через боль увеличивается в объе-
мах и крепнет его душа.

Счастье — это всегда момент. 
Идея о некой бесконечно счастли-
вой жизни утопична.

Мне можно сбиться с пути. Тот, 
Кто меня ведет, укажет нужный 
поворот через других.

Хочется верить, что большин-
ство понимает: самые обычные 
вещи не бывают банальными.

Люди не должны хлопотать 
о том, чтобы изменить условия: ус-
ловия и так скоро изменят людей.

Ни один человек не требует 
того, чего хочет: каждый требует 
то, что, как ему кажется, он мо-
жет получить. Вскоре все забыва-
ют, чего человек на самом деле хо-
тел изначально, а после успешной 
и активной политической жизни 
он и сам забывает об этом.
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Защитница народа 
православного

Икону «Елецкая», день по-
читания которой приходится 
на 24 января, относят к одному 
из самых трогательных иконо-
графических типов — Елеусе 
(«Умилению»). На ней Мать 

и Сын нежно прижимаются 
друг к другу. Помимо поясно-
го изображения Божией Ма-
тери существует еще один вид 
Елецкой иконы — ростовой. Эта 
икона написана в типе «Знаме-
ние» — Богородица возносит 
руки в молитве.

Об истории возникновения 
образа известно немного. В ста-
ринных летописях зафиксиро-
вана дата — 1060 год, и место — 
город Елец. В этот же самый год 
была написана «Елецко-Черни-
говская» икона. Исследователи 
в области иконографии полага-
ют, что «Елецкая» — это более 
поздний список с «Елецко-Чер-
ниговской» иконы.

По преданию, на ростовой 
иконе изображен момент яв-
ления Богородицы монголь-
скому полководцу Тамерлану. 
В 1359 году Тамерлан принял 
решение отправиться походом 
на Москву. Накануне, когда 
полководец спал в своем ша-
тре, во сне он увидел грозную 
Владычицу, окруженную мно-
гочисленными святыми. Устра-
шенный видением, Тамерлан 
воскликнул: «Итак, мы не одо-
леем земли русской!» — и по-
вернул с ордой назад. В то же 
время православный народ 
в Москве усиленно молился пе-
ред Владимирской иконой Бо-
городицы об избавлении от на-

шествия иноземцев. Пресвятая 
Дева вняла молитвам простых 
людей и Сама изгнала захват-
чика. Это заступничество Бого-
родицы за Свой народ и нашло 
отражение в образе «Елецкая».

Заступница  
афонских монахов

25 января церковь чтит память 
Богородичной иконы «Ака-
фистная Хиландарская», она 
находится в иконостасе собора 
Введения во храм Пресвятой 
Богородицы сербского Хилан-
дарского монастыря на Афоне. 
Об этом образе существует пре-
дание, связанное с событиями 
конца XII века и жизнью свя-
того Саввы Сербского. Соглас-
но истории, шло строительство 
обители, но на окончание работ 
не хватало средств. По молитвам 
перед этим образом святым Сав-
вой были обретены сокровища, 
благодаря которым строитель-
ство благополучно завершилось.

А прославила этот образ Бо-
жией Матери и дала ему назва-
ние «Акафистная икона» исто-
рия, которая произошла гораздо 
позже, уже в XIX столетии. 
По неосторожности насельни-
ков в монастыре разбушевался 
сильный пожар, во время кото-
рого выгорел практически весь 

иконостас, но этот образ остался 
невредимым. Это событие про-
изошло во время прославления 
Богородицы, в субботу акафиста 
на пятой неделе Великого поста, 
поэтому икона получила назва-
ние «Акафистная».

Хиландарская икона тоже 
относится к типу «Умиление», 
причем взор Иисуса направлен 

на Богородицу, а не на моля-
щихся, как на большинстве 
других богородичных иконах. 
Икона помещена в серебряный 
оклад предположительно рус-
ской работы и является одним 
из главных духовных достояний 
обители.

В помощь 
родительницам

Также 25 января церковь 
празднует память иконы 
«Млекопитательница». Бого-
словский смысл святого образа 
очень глубок: Мать вскармли-
вает Сына, как Она питает наши 
души, так же и Бог кормит нас 
чистым словесным молоком 
(см.: 1 Пет. 2, 2) Слова Божи-
его, дабы мы, возрастая, пе-
реходили от пищи молочной 
к твердой (см.: Евр. 5, 12).

Этот образ очень необычен, 
и его редко можно увидеть 
в храмах. На иконе изображен 
очень сокровенный момент: 
Богородица кормит грудью Бо-
гомладенца. Первые подобные 
изображения были найдены 
на фресках в римских катаком-
бах во II веке, что свидетельст-
вует о древности данного образа.

История образа «Млекопи-
тательница» связана с именем 
святого Саввы Освященного. 
Его считают одним из основа-
телей киновий (общежительных 
монастырей), а также состави-
телем Иерусалимского устава. 
Святой перед смертью оставил 
пророчество, согласно которому 
обитель должен был посетить 
представитель царского рода 
с именем Савва, и иноки долж-
ны были передать ему в качестве 
благословения одну из чудо-
творных монастырских икон. 
С того события прошло шесть 
веков, и однажды в монастырь 
действительно приехал человек 
по имени Савва, который ока-
зался сыном Немани — осно-
вателя сербской королевской 
династии. Паломник отказался 
от царского престола и избрал 
ангельский путь. Это был буду-
щий святитель Савва Сербский.

Осмотрев обитель, палом-
ник остановился помолиться 
у гробницы святого Саввы Ос-
вященного. Внезапно стоявший 
поблизости игуменский жезл 
упал, а икона «Млекопитатель-
ница» покачнулась несколько 
раз. Эти события иноки по-
считали знамением и отдали 
будущему святителю Савве эту 
икону вместе с жезлом, а так-
же икону «Троеручица», тем 
самым исполняя завещание 
преподобного. Святитель Сав-

ва и передал икону «Млекопи-
тательница» в Хиландарский 
монастырь на Святой Горе.

В России подобная икона 
была обретена в 1650 году. 
Известно, что ее обнаружили 
на высоком дереве недалеко 
от Минска. На этом месте был 
построен храм Успения Пресвя-
той Богородицы, а икону разме-
стили над царскими вратами.

Подготовила  
Диана БАКЛАНОВА

ЦЕРКОВНОЕ ИСКУССТВО

От всяких нас бед 
свободи

календарь
18 января — Навечерие 
Богоявления (Крещенский 
сочельник). Преподобного 
Симеона Псково
Печерского.
19 января — Святое 
Богоявление. Крещение 
Господа Бога и Спаса 
нашего Иисуса Христа.
20 января — 
Попразднство Богоявления. 
Собор Пророка, Предтечи 
и Крестителя Господня 
Иоанна.
21 января — Неделя 
33я по Пятидесятнице. 
Преподобного Григория, 
чудотворца Печерского. 
Преподобного Паисия 
Угличского, игумена.
22 января — святителя 
Филиппа, митрополита 
Московского и всея России, 
чудотворца. Преподобного 
Ионы Киевского.
23 января — святителя 
Григория Нисского. 
Блаженной Феосевии, 
диаконисы, сестры 
святителя Григория 
Нисского.
24 января — 
преподобного Феодосия 
Великого, общих житий 
начальника.
25 января — мученицы 
Татианы Римской. 
Святителя Саввы I, 
архиепископа Сербского.
26 января — мучеников 
Ермила, диакона, 
и Стратоника.
27 января — Отдание 
праздника Богоявления. 
Равноапостольной Нины, 
просветительницы Грузии.
28 января — Неделя 
34я по Пятидесятнице. 
Преподобных Павла 
Фивейского и Иоанна 
Кущника. Святителя 
Герасима II, патриарха 
Александрийского.
29 января — 
Поклонение честным 
веригам апостола Петра. 
Праведного Максима 
Тотемского, пресвитера.
30 января — 
преподобного Антония 
Великого.
31 января — святителей 
Афанасия Великого 
и Кирилла, архиепископов 
Александрийских. 
Преподобных схимонаха 
Кирилла и схимонахини 
Марии, родителей 
преподобного Сергия 
Радонежского.

В любом православном храме образы Божией Мате-
ри — одни из самых почитаемых. У них зачастую можно 
увидеть вазы с живыми цветами — знаки людской бла-
годарности за помощь Пресвятой Девы в наших нуждах. 
Иконография дает возможность увидеть, что нет для 
Царицы Небесной вопроса, с каким бы к Ней нельзя 
было бы обратиться. Сегодня вспомним о нескольких 
образах, память которых приходится на январские дни.

Перед иконой «Млеко-
питательница» тради ци он-
но молятся о бла го по луч-
ных родах и при бав ле нии 
у кор мя щих ма те рей груд-
ного мо ло ка, о здо ровье 
детей и укреплении семьи. 
Но нема ло зафиксиро ван-
ных случаев и о дарова-
нии детей бесплод ным су-
пружеским парам.

В одной семье было все: 
успех, положение в общест-
ве, достаток, но супруги 
не были счастливы — 
они прожили в браке уже 
много лет, а детей так 
и не было. Глава семьи уз-
нал о чудотворной иконе, 
список которой хранил-
ся в Туле, в Щегловском 
мужском монастыре. Он 
взял жену, и они вме-
сте отправились в этот 
монастырь вымаливать 
ребенка. После бесе-
ды с игуменом, испове-
ди и Причастия супруги 
уеха ли домой, а спустя 
три месяца пара поняла, 
что у них скоро родится 
ребенок. В положенный 
срок малыш появился 
на свет.

Другая семья путешест-
вовала по России на ве-
лосипедах, совершая па-
ломничества в разных 
городах. Однажды они за-
ехали в Щегловский муж-
ской монастырь, где всю 
ночь молились перед ико-
ной «Млекопитательни-
ца». Спустя какое-то вре-
мя супруг снова приехал 
в монастырь и рассказал 
братии о том, что по мо-
литвам перед этой иконой 
Бог даровал им с супругой 
ребенка.

Вот так по-разному по-
могает Богородица всем 
просящим — кого-то спа-
сает от нашествия врагов, 
кого-то от огня, а кому-то 
дарует семейное благопо-
лучие. И всегда утешает 
нас и любит.

Пресвятая Богородица, 
спаси нас!

Вымоленные 
дети
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Всё бывает в первый раз! Пер-
вый шаг, первый урок в первом 
классе, первый друг. И первая ноч-
ная служба… В этом году со мной 
именно это и случилось! Лет с пяти 
я просился у мамы на ночную рож-
дественскую Литургию. Я говорил: 
«Как же так, все ходят на ночную 
службу, а я буду дома сидеть?», 
но в ответ всегда слышал: «Нет, ты 
ещё маленький». Мне было очень 
грустно. С этим печальным чувст-
вом я встречал Рождество из года 
в год дома до тринадцати лет! И вот 
наступило мое четырнадцатилетие! 

Я подошел к маме и сказал: «Мне 
уже четырнадцать, пора ходить 
на ночную службу!» И мама согла-
силась, она даже пошла со мной! 
Как же я был рад, что в первый раз 
попаду на ночную архиерейскую 
службу Рождества Христова. Мы 
вызвали такси и поехали в храм. 
Когда подъехали к храму, то сразу 
увидели рождественский вертеп. 
Устроение вертепа с настоящими 
животными — это традиция на-
шего храма. Ослик Фридрих и две 
овечки стали для нас настоящими 
друзьями. Мы с мамой их погла-
дили и пошли вместе с другими 
прихожанами встречать архие-
рея! Встреча владыки Фомы была 

очень торжественная, а потом 
началась Божественная литур-
гия. Богослужение, хотя и было 
длительным, но я этого не заме-
тил, настолько было легко и те-
пло на душе. Рождение Младенца 
Христа — настоящее чудо, и так ра-
достно было стать его свидетелем 
вместе с другими людьми! Пусть 
мы лично не со всеми из них зна-
комы, но мы все — братья и сестры 
во Христе! Мы спели гимн Иисусу 
Христу, а еще я первый раз при-
частился на ночной службе. После 
богослужения вместе с другими 
детьми мы спели колядки, а потом 
вышли из храма на улицу и увиде-
ли, что идет снег. Приближалось 
рождест венское утро — прекрасное 
и тихое. На душе разлилось умиро-
творение! Мне очень понравилась 
ночная рождественская служба, 
для себя я сделал вывод, что нужно 
обязательно участвовать в ночных 
богослужениях, особенно если есть 
великий праздник!

Иван ТУЖИЛКИН

Не увидишь под небом чудес —
Ни в огне, ни в стремлении рек,
Если сердцем для них не воскрес,
Если только лицом — человек.

Если ж ты человек и душой,
Не слежавшейся в мертвый 
гранит, —
Мир прекрасный, тревожный, 
большой,
Чудесами тебя удивит.

Всё чудесным Господь сотворил,
Изваял из сплошной красоты,
Но чудесней всех звезд и светил,
Всей вселенной чудеснее — ты…

Потому от зари до зари
Чудотворною силой своей
Непрестанное чудо твори —
Поддержи, накорми, пожалей.

Разгорится над миром звезда,
Освещая вселенной края, —
Пусть прогонит из душ холода
Лучезарная милость твоя!

Священник  
Аркадий МАХСУМОВ

Минутка поэзииЛичный опыт

Чудо — 
милость

Вот и наступил самый яркий, 
светлый и волшебный празд-
ник — Рождество Господа Бога 
и Спаса нашего Иисуса Христа. 
Что может быть прекрасней, 
чем встретить Рождество 
в храме со своими родными 
и друзьями на ночной Литургии? 
Ничего! Но до этой ночи я этого 
не знал, только догадывался.

Вспомни названия и авторов этих картин. 
Подумай, что их объединяет и какие есть 
отличия? Как ты считаешь, их написали 
в одно время или в разные столетия? По-
чему этот евангельский сюжет вдохнов-
лял художников на протяжении веков?

Картинная галерея

Незабываемое  
Рождество

Пьеро делла Франческа. Кре-
щение Христа

 Айвазовский И.К. Крещение Господне Нестеров М.В. Крещение
 Господне (Богоявление)

 Семирадский Г.И. Крещение Господне

Иванов А.И. Крещение Спасителя
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